
 

  

 

ACTA REUNIÓN COMISIÓN PYMES: 30-04-2020  
            

Nómina de Asistentes:  

  

Consejo  Apellido y Nombre  

FACPCE – Mesa Directiva Dr. Sergio P. Almirón 

FACPCE – Coordinador Técnico 
(Titular) 

Dr. Juan Klein 

Chubut – Coordinadora Técnica 
(Suplente) 

Dra. Diana Lodeiro 

Buenos Aires Dr. Mario Hugo Nicolli 

Catamarca Dr. Marcos Kon, Lic. Matias Zarate y Dr. 
Gabriel Molina 

Chaco Dr. Joel Alfredo Boronat 

CABA Dr. Jaime Korenblum y Dra. Elsie Mernes 
Drakeford 

Corrientes Dr. Isaac Darío Blanco 

Formosa Dr. Oscar Kraupner y Dra. Raquel Rojas 

Jujuy Dr. Marcelo Lizarraga 

La Pampa Dr Jorge Marchisio 

La Rioja Dra. Maria Antonia Pedraza 



 

  

 

Mendoza Dr. Juan Gabriel Sanchez 

Misiones Lic. Victor Carlos Durán 

Rio Negro Dr. Sebastián Rizza y Dr.Gustavo Suarez 

San Juan Dr. Diego E. Hagmann Fernandez 

San Luis Dr. Javier Saldaña Fonseca y  Dra. 
Eleonora Bonino 

Santa Fe - Cámara II Lic. Victor Lioi y Dr. Federico Kraiselburd 

Tierra del Fuego - Ushuaia Dr. Ricardo A. Frias 

Tucumán           Dr. Facundo Suarez 

  

Siendo las 13.00 horas del día 30 de abril de 2020, se reúnen los representantes de 
los Consejos Profesionales de Ciencias Económicas integrantes de la Comisión Pyme 
de FACPCE, en su segunda reunión del año. Nuevamente se utiliza la modalidad 
virtual por la plataforma webex de FACPCE. 
El Dr. Juan Klein (Coordinador de la Comisión) da la bienvenida a todos los presentes, 
y hace lectura al orden del día que dice: 
 
1. Aprobación del Acta anterior.  
 
El Dr. Klein menciona que involuntariamente se omitió la presencia virtual de los Dres 
Eleonora Bonino de San Luis y Cristian Fernández Cogliolo e Isaac Blanco de 
Corrientes. Se corrige también que la doctora Raquel Rojas es representante de la 
provincia de Formosa.  
 
Menciona también que se omitió incorporar el material aportado por los Lic. Victor Lioi 
y Lucila de la Fuente para el tratamiento del punto 4 del orden del dia de la reunión del 
27/03/2020 por lo que propone la siguiente adenda a dicho acta: 
 
4) Exposición tema: Financiamiento Pyme y Análisis Económico Financiero de  la 
situación actual. Atento a la imposibilidad de conexión de los representantes de la 
Cámara II Rosario, del Consejo de Santa Fe, Lic. Victor Lioi y Lic. Lucila de la Fuente, 
se incorporan los siguientes trabajos como parte integrante del acta, para 
conocimiento de la Comisión. Ellos son: 
 



 

  

 

• Resumen sobre la actualidad económica financiera. 25/03/2020. Autor: Lic. 
Victor Lioi. 

• Situación Programas de financiamiento público a marzo 2020. Nación 
emprende-Créditos. Elaborado en base al Manual de Programas de la Agencia 
de Desarrollo Región Rosario (ADERR). Marzo 2020. Autor: Lic. Lucila de la 
Fuente. 

• Informe Anual del MAV 2019 
 
Puesto a consideración, de los presentes se aprueba la incorporación de la adenda al 
acta. 
Puesta a consideración el acta completa y corregida de la reunión del 27 de marzo de 
2020, la misma se aprueba por unanimidad. 
 
El Dr. Juan Klein agradece la visita de los representantes de la Comisión Laboral de 
FACPCE, quienes fueron invitados para ayudar a aclarar la normativa que afecta a las 
Pymes en términos laborales en época de pandemia. La incertidumbre que hoy tienen 
los profesionales sobre qué asesorar, motivó la modificación del cronograma de 
actividades de la Comisión Pyme para el 2020. 
  
Por lo que se altera el orden de tratamiento de los temas previstos, pasándose a 
considerar el punto 4) del orden del día que que dice: 
 
4) Asesoramiento Laboral en tiempos de crisis.  
 
El Dr. Almirón da la bienvenida a los Dres. Sergio Aude (coordinador técnico de la 
Comisión Laboral), José Luis Sirena, Norberto Miguero y Luciana Pedano. 
Las consultas se relacionaron con los beneficios a los que podrían acceder las 
empresas, sobre cuánto y cómo recibirán los empleados el concepto salario 
complementario, cómo sería notificado el empleador, cómo se expresa en el recibo de 
sueldos, las rebajas de las contribuciones del SIPA y la contradicción respecto de la 
prohibición de suspensión y la aplicación del art. 223 bis de LCT. También sobre las 
actividades esenciales y críticas, la reducción sensible de las ventas y la incertidumbre 
en cuanto al criterio que adoptará el Comité Evaluador para incluirlos dentro de los 
beneficiarios según ventas afectadas por la inflación. 
 
También se analizó la Res. 397/2020 que aprobó el acuerdo tripartito entre la CGT, 
UIA y el Ministerio de Trabajo, adoptando el trámite express para homologación de 
acuerdos art. 223 bis siempre que estuvieran dentro de las pautas establecidas por 
dicha resolución.  
 
Luego de agradecer la presencia de los colegas de la Comisión Laboral, continúa la 
reunión, pasando a considerarse los puntos 2 y 3 del orden del día, que son: 
  
2 - Análisis Económico Financiero de la situación a ctual.  
3 - Financiamiento Pyme en esta situación de crisis . 
  
El Lic. Victor Lioi hace una reseña sobre cómo estaba el país cuando asumió Alberto 
Fernandez y cuál fue el objetivo principal de la nueva administración. Hizo un extenso 
análisis sobre los efectos que generaba la pandemia y las medidas adoptadas por el 
gobierno. También habló sobre la suba del dólar y la actitud de la banca privada ante 
la baja de interés pasiva y activa impuesta por el gobierno.   



 

  

 

Explica que a medida que se mitigue el riesgo sanitario Inevitablemente va a impactar 
en la economía.  Por eso considera que debería existir un comité de crisis económica 
que elabore un plan para acompañar a las Pymes a sobrellevar la crisis.   
Respecto de préstamos bancarios, explica que actualmente son muy limitados. Que se 
están entregando créditos para algunas Pymes (VIP) al 24%. Respecto al FoGar los 
préstamos también son escasos. Geográficamente donde menos se colocó (5% del 
total) fue en el NOA y el NEA. En este punto resalta que en Argentina, la banca le 
destina un 0,5% del PBI a créditos para pymes mientras que en la región un 5% (Perú, 
Bolivia, Chile, Brasil, etc).  
 
Comenta que debutó el cheque electrónico “e-cheq” con una Pyme rosarina y hasta la 
fecha se negociaron 1200 cheques de 300 pymes. 
A los efectos de enriquecer a los participantes, presenta informes los cuales son 
anexados al presente acta para formar parte del mismo. Ellos son: 

     

• Negociación de Cheques de Pago Diferido, Echeq, Pagarés y Factura de 
Crédito Electrónica MiPyME. Marzo 2020.  

• Reporte semanal del 6/4/2020 al 8/4/2020 del Mercado Argentino de Valores 
SA 

• Reporte semanal del 13/4/2020 al 17/04/2020 del Mercado Argentino de 
Valores SA 

• Asistencia Económica - Línea de financiamiento Pyme en el marco de COVID-
19. Autora: Lic. Lucila de la Fuente. Comisión Pyme CPCE Cámara II  
  

El Dr. Almirón agradece su participación invitando a tratar el siguiente punto del orden 
del día que dice: 
 
6) Últimas Tecnologías: Organización del Estudio.  
 
Comienza la exposición el Dr. Sebastian Rizza expresando que para empezar a 
pensar en tecnología en un Estudio Contable, prioritariamente debe evaluarse qué se 
pretende desde el punto de vista comercial y luego trabajar sobre los siguientes 
pilares:  

1. gestión tecnológica; 
2. gestión del recurso humano que  va a estar afectado la tecnología (que no es 

un dato menor); 
3. gestión comercial y de marketing. 

 
Continúa diciendo que la pandemia puso violentamente al descubierto temas como 
qué nivel inversión en tecnología habíamos hecho en el Estudio Contable y en cuánto 
habíamos educado a nuestros clientes respecto a sus costumbres. Al respecto dice 
que existe una “cultura” generalizada que es que el cliente tiene necesidad de “llevar 
papeles al estudio para que les devuelva con la liquidación de impuestos”.  
Explica que la transformación tecnológica de un Estudio Contable no se limita a  
aplicar  Zoom u otra plataforma como Microsoft Team, Hangout, Google Meeting ó 
Webex. Dice que es fundamental priorizar los procedimientos y aquí destaca que 
como dueños de Estudios Contables, debemos sincerarnos en cuánto estamos 
dispuestos a priorizar los procesos por encima de las personas (empleados y dueños). 
Luego, expresa que debemos gestionar dichos procedimientos. Para ello debe existir 
un flujo de acciones preestablecido para luego utilizar un sistema que se adecúe a lo 
que necesitamos. Menciona sistemas de gestión como a Slak, Trello, Confluence, Jira, 



 

  

 

etc, que utilizan la metodología scrum de trabajo, con flujos de tareas que requieren 
revisión para ir mejorando y darle soluciones al cliente.  
Considera que no se podría recomendar herramientas ya que todas son buenas. Y su 
elección tiene que ver con el acceso económico, con la facilidad de entrar y salir, con 
la satisfacción internacional, con la adaptación a nuestra manera de trabajo y con cuál 
resulta más amigable. 
Entiende que el mayor escollo es convencer a los colaboradores y clientes de cambiar 
la metodología de trabajo. 
Continúa diciendo el Dr. Rizza que el Covid generó un antes y un después para el 
profesional. Que es necesario replantearse temas como continuar teniendo una oficina 
física o utilizar la metodología del teletrabajo; que la oferta laboral trasciende fronteras 
con internet;  que puede generar alianzas estratégicas con colegas de otros lugares 
del país; asumir costos diferentes como el de internet para empleados, alquilar 
nuestras computadoras, etc.  
Comenta su experiencia respecto del uso de mails aplicando los canales adecuados y 
la trabajo en equipo con el uso de Microsoft Teams. Luego alertó sobre un tema muy 
sensible que es  la seguridad en el manejo de información en la nube. 
Continúa la exposición reflexionando que cuando se conoce cada tarea que se le hace 
para un cliente, se conoce el tiempo que éste demanda y por ende el costo que 
implica atenderlo y su rentabilidad. Este proceso puede llevar a la pérdida de clientes 
pero a ganar en rentabilidad.  
Explica que para el cambio es necesario preparar a los recursos humanos y si no 
acompañan, reemplazarlos para poder avanzar. Pero primero es fundamental cambiar 
la mentalidad del profesional, pensar en el Estudio es una empresa y  que el tiempo 
tiene un precio. 
 
Por último el Dr. Klein expresa la importancia del tema planteado dado que la 
pandemia ha generado un efecto bisagra para el profesional en ciencias económicas. 
Se coincide entonces en  que debe continuar desarrollándose en las próximas 
reuniones, con un equipo que lo dirija el Dr. Sebastián Rizza, para luego hacerlo 
extensible al profesional de Ciencias económicas de todos los Consejos. 
 
Para terminar y a los efectos de ilustrar aún más lo expuesto, el Dr. Rizza presenta el 
informe titulado “Transformación digital orientada a los profesionales en Ciencias 
Económicas” que forma parte del presente.     
 
Se pasa a tratar el punto 7 del orden del día: 
 
7 - Avance en la planificación de los temas aprobad os.  
 
Al respecto, el Dr. Mario Hugo Nicolli presenta el trabajo elaborado junto al Dr. 
Osvaldo Marini titulado “Las Pymes. Puntapié inicial para el Desarrollo Local” como 
primer avance del Punto 7. Desarrollo local y regional de las Pymes. Fomento de 
economías regionales y economías de escala. Estrategias Asociativas. 
 
El Dr. Klein expresa que dado que se excedió el tiempo disponible para celebrar la 
reunión, se deberá continuar en la próxima reunión Pyme. Seguidamente agradeció a 
todos los miembros de la Comisión Pyme conectados por su participación. 
Sin otro tema por tratar, se levanta la reunión siendo las 14.10 hs. 

 
 


